

Table with subscription rates for Madrid, provinces, and foreign subscriptions, including prices for one month, three months, and one year.

LA IBERIA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.

En la Redaccion, Plaza de Colón, número 1, corru principal; y en las librerías de Bailly-Bailliere, calle de Mico, y Cuesta, calle Mayor.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS.

El mínimo 2 rs., y los que pasan de ocho líneas á 1/4 de 2 cuartos cada 20 letras para los ensortijos, y 1/4 para el que no lo sean.

Edición de Madrid.

Sábado 11 de Octubre de 1856.

AÑO III.—NUMERO. 683.

SECCION DOCTRINAL.

El esquisito tacto con que desde su llegada á esta corte se ha conducido el general Narvaez, es una confirmacion de cuanto venimos diciendo acerca de su carácter, de sus tendencias y de lo que puede esperar el pais de su dominacion.

S. E. viene lo mismo que cuando se marchó; igualmente agresivo, inconveniente, y para valernos de una expresion que antes que nosotros ha empleado en otros tiempos un periódico moderado, igualmente calaverata.

¿Qué puede esperar la nacion de un hombre político, que sin tener en cuenta su posición, sus aspiraciones, su dignidad de capitán general se deja llevar de la irascibilidad de su carácter hasta el punto de olvidarse de lo que jamás debe olvidar un hombre que quiere serlo de Estado, para acordarse de lo que él llama agravios personales, que intenta vengar con ojos, con pies y con manos?

se llama de la moderacion y sanciona y apadrina esos rasgos de su idolo? Si los acepta que lo diga, para que el pais juzgue de la moderacion, prudencia, instintos y pensamiento oculto de ese partido.

Hace algun tiempo, cuando la libertad no habia perecido aua en España, la prensa conservadora se burlaba del partido progresista por la veneracion que segun ellos profesaba á un hombre, que cualesquiera que sean sus errores políticos, tiene grandes títulos á la gratitud nacional.

Y el Mesías de la moderacion, ansioso sin duda de que le vean y admiren, recorre á pié, apenas llega, las principales y mas concurridas calles de la corte, y nadie como no sean sus interesados adoradores se hubiera fijado en él sin ocurrir sus últimas aventuras.

Despues de lo ocurrido, ¿qué diremos nosotros acerca del general Narvaez que no esté en la conciencia de todos, hasta en la de los mismos moderados á quienes no arrastre un interés oculto ó una ambicion desmedida á los piés del nuevo idolo?

El Mesías esperado deja atónitos á todos sus partidarios.

Figurémonos por un momento (aunque la figuracion sola sea una amenaza para el pais) que el general Narvaez con sus mal domados instintos llega á ser gobierno, ¿qué haría entonces? Si se considera lo que ha hecho con un ex-diputado de las Cortes constituyentes, solo porque no habia tenido este el mal gusto de hablar bien de los actos públicos de S. E., puede creerse que suprimiría todos los periódicos cuyas censuras le hubiesen irritado ó le irritarán.

Esta sería la política del general Narvaez á juzgar por lo que sus actos indican: una política de violencia, de tirantez, de desafueros y agitaciones reaccionarias.

Mucho hubiera ganado el duque de Valencia no habiendo venido á España, ó habiéndose dirigido sin detenerse desde París á Loja. Los aires del pais natal acaso hubieran dulcificado algun tanto la acritud de sus humores, y viviendo en el descanso, tal vez hubiera conseguido templar su cuerpo y su alma.

Si nosotros tuviéramos alguna influencia con el general Narvaez, le aconsejaríamos por su propio interés que se alejase prontamente de la corte, porque cuando se sufren ciertas caídas, el único medio de desagraviar la opinion y de acallar la maledicencia, es el de oscurecerse, buscando en el retiro y la soledad el olvido ó la indiferencia.

diferentes campanadas que ha dado, es un hombre político formal ni un gobernante prudente y grave.

Esta es la verdad, y acaso el tiempo nos dé antes de mucho la razon.

REFLEXIONES ACERCA DE LA PRISION PREVENTIVA.

III.

¿Qué influencia ejercen las cárceles en la moral privada y pública?

Fácilmente se desprende de lo que dejamos dicho respecto al preso, que se ha de resentir su moralidad, contaminando á cuantas personas se hallan bajo su influencia. Pero no es este solo el mal que á las segundas causa una medida indiscreta, sino que directamente las convida y arrastra hasta sumergirlas en el mas completo desorden.

Los primeros pasos se encaminan siempre á procurar la escarceracion del detenido; las esperanzas ahagüeñen entretienen la fatiga, multiplican el gasto, y cuando un triste convencimiento aquieta los espíritus en el dolor, cuando produce una resignacion impuesta y forzada durante el curso de las actuaciones, entonces solo se trata de hacer mas llevadero aquel largo paréntesis de la vida.

qués. Era sir Jorge Montalt, coronel del regimiento de..., personaje tan célebre por sus nobles modales y la fastuosa generosidad de su hospitalidad, como por sus innumerables deudas. Sir Jorge habia disipado muy alegremente una fortuna de cerca de medio millon de libras, y en la actualidad no le quedaban mas que sus bienes vinculados, lo que no le impedía arrojar el oro por la ventana con una profusion sumamente caballeresca.

Despues seguía el banquero Fauntlevy, que debia llamar la atencion de todo Londres, pocos meses despues, y reunir en torno de su cadalso las mas bellas flores de nuestros elegantes salones. Fauntlevy era el amigo íntimo de uno de los hermanos del rey; gozaba de la confianza de todo el West-End, y la merced, porque él no hizo perder un solo penique á su noble clientela.

Era un hermoso jóven de rubia cabellera, sonrisa afeminada, y tallo elegantemente ajustado bajo un frac negro de un corte incomparable. Era tan fastuoso como sir Jorge y su casa de Pimlico avergonzaba al palacio de San James. Su proceso contenia catorce mil hojas. El hermano del rey solicitó su perdon y fué á visitarle á su prision.

personaje cuadrado, súciamente manchado de tabaco y respirando á bocanadas el olor sutil y arduente del rom de las Antillas. Este personaje, exceptuando la debilidad que tenia de apropiarse los bienes de otro, era un santo varon. Se hablaba de él, hacia algunos meses, para ser promovido al beneficio vacante del difunto dean de Westminster, y sea dicho con todo el respeto debido al clero protestante, no tenia muchos menos derechos que otro cualquiera.

De este modo se halla organizado el clero entre nosotros. Para unos millones; para otros hambre. Entre estos hay muchos que tienen grande apetito, y que solo esperan, para llegar á ser santos, un beneficio conveniente.

Nuestra nobleza se halla lo mismo que nuestro clero. Al lado del reverendo encontramos un honorable John Peaton, hijo segundo del marqués de... Sucede una cosa idéntica: á unos todos; á otros nada. John Peaton era un excelente jóven, cuyas facciones enfermizas y ajadas, no espresaban nada mas que esa estúpida apatía que la disolucion y la borrachera imprimen tan frecuentemente sobre el rostro de nuestros jóvenes lores.

Si el honorable John era inútil, en cambio su vecino era indispensable á la Sociedad. Este vecino, hombre de unos cuarenta años, de esos que miran á las personas de reojo y dotado de una fisonomía investigadora, era nada menos que S. Boyne, superintendente de la policia de la metrópoli.

Quizás S. Boyne era el único caballero de la Noche que podía sostener sin peligro una opinion contraria á la de Rio-Santo. Era una potencia en el consejo, aunque en definitiva fuese hombre para poco. Sin embargo, su opinion no pasaba nunca los límites regulares, porque S. Boyne tenia muy buenos motivos para creer que Rio-Santo (Mr. Edward) tenia relaciones con tan altos personajes, que con una sola palabra hubiera podido ponerle en medio de la calle.

Sentado junto al magistrado se daba importancia un lord....

¿Un lord?... Dios mio, sí. Un verdadero lord, con corona de vizconde encima de su escudo normando; un noble lord, cuyas pruebas podian remontarse mas allá de la conquista; el hijo de un compañero de Guillermo, el gefe de una familia cuya divisa dice:—Temed la deshonra, como la del duque de Portland.

no tienen reparo en tantear, despues de la súplica infructuosa, la recomendacion que tiende á doblar la rectitud de un funcionario, el soborno, y en algunos casos la amenaza. Si consiguen su objeto, la moral pública se falsea, las malas artes se propagan, la costumbre de seguir peligrosos atajos, en vez del camino legal, para llegar á determinados puntos, cunde y se arraiga: si no le consiguen, perpetuos resentimientos se encienden en su corazon, bien contra la persona inflexible, ó lo que es peor todavía, contra la clase y la institucion. La desgracia individual hace meditar sobre el remedio comun, y las ideas germinan y se desarrollan bajo la influencia de impresiones violentas que las empujan mucho mas allá de lo necesario.

En cuanto á las mujeres, ¿qué diremos! Hay un artículo en el Código criminal que hoy rige, por el cual se castiga al empleado público que solicite á una mujer, mientras esta tenga pretensiones pendientes de su resolucion. Sigue otro que impone pena al alcalde cuando solicite á una mujer sujeta á su guarda, ó esposa, hija, madre ó hermana de la persona á quien custodia. ¿Por qué existe la necesidad de escribir tales leyes! ¿qué significan sus recelos! Ellas señalan bien á las claras la tremenda posibilidad de que se cometan muchos crímenes ciertos á la sombra de uno dudoso que se persigue; ellas gritan que un espejismo judicial puede ser la fuente de muchos daños efectivos, gangrena verdadera del cuerpo social que á un mismo tiempo los teme y los suscita; que es en monstruosa unidad su ocasion, su teatro y su juez severo. Un poco mas de amplitud en las comunicaciones del preso y su familia, una relajacion la mas tenue de sus deberes por parte de los encargados del establecimiento ó de las personas que influyen en la suerte del procesado, pueden valer cualquiera ó muchas de estas graves calamidades.

Por otra parte, la ley habla del guardian, del funcionario que solicitan; pero no ha previsto el caso, nada raro, de que sean solicitados: y no siempre, por desgracia, tendrán bastante energia para resistir; y la principal culpable en este caso, marcha no obstante, obligada por las circunstancias, alucinada por un buen deseo; comete con repugnancia el delito que bajo cierto aspecto apetece y aun provoca. Este es el colmo del mal; porque no hay que esperar arrepentimiento ni enmienda cuando la voluntad rechaza en su estado espontáneo la misma idea que busca y acaricia bajo la presion de un motivo extraño.

Entretanto el preso bebe dia y noche en aquellos manantiales impuros; oye aplausos

tos y de borracheras, alternando con algunas representaciones gravemente hipócritas.

El oro corre á torrentes, pero al fin desaparece y falta.

¿Qué hacer? Caton moriría. Otros se detendrían y buscarian en el trabajo la expiacion de una vida de locura. Pues bien: algunos mueren, no como Caton, sino como Clarence, ahogados en un tonel de malvasia: otros se suicidan, no por pudor, sino por cansancio y cobardía. El resto busca en la política un filon que explotar, un mercado en el cual se venden bien ó mal, segun les queda un resto mas ó menos recordado de aquel altivo manto de consideracion y de honor en que se envolvian sus padres.

Y cuando no pueden venderse, lo que sucede muy á menudo, porque no siempre la Cámara alta tiene necesidad de un asalariado mas, buscan...

¡Ay! Se ha visto á tantos vivir del juego que les habia arruinado, y de la caza que les habia reducido á la mendicidad!

Nobles bohemios, van por el mundo pescando con el anzuelo en que ellos habian caído en otro tiempo.

Lord Ruperto Bel... vizconde Clé... no habia podido venderse.

A su izquierda, un caballero rubio y colorado, que llevaba sobre una nariz finísima unos lente de oro, tocaba apenas á su sillón, manteniéndose erguido con toda la rigidez de la etiqueta británica. Este caballero era el personaje importante de la sesion, porque su calidad de cayero central del Banco le ponía en estado de suministrar todos los informes necesarios para el gran acto de expoliacion que meditaba la familia. Llamábase William Marlew y no volvía el saludo mas que á los que le decían sir William.

Detrás de él seguian muchos empleados del gobierno y un juez.

(Se continuar a.)

SECCION RECREATIVA.

LOS MISTERIOS DE LONDRES.

PAUL FEVAL.

TERCERA PARTE.

LA GRAN FAMILIA.

XXXV.

EL CABALLERO ANGLA BEMDO.

Habia, segun hemos dicho ya, como unos veinte personajes. Todos, casi sin escepcion, eran hombres de aspecto distinguido, que poseian esos modales que dá el trato de la sociedad aristocrática. Cierta es que algunos habian penetrado en ella, con ayuda de títulos falsos y de nombres supuestos; pero la mayor parte debian su entrada al derecho de nacimiento.

Para las acciones que antes abominaba, de-nuestros para las que aplaudia; y el hombre, por su naturaleza moral, aspira siempre á merecer la aprobacion de los demás, si le es posible á excitar su entusiasmo. Sus ideas al fin se resienten, se pervierten, ayudando no poco la comunidad de intereses á la adopcion de doctrinas: el hombre, el honrado vecino se transforman en preso; el divorcio entre el individuo y la sociedad se ha consumado. Esta por su parte no le espanta, antes bien lo acepta y aun lo promueve. ¿Con qué ojos mira al que una vez ha entrado en la cárcel? ¿Como vuelve el preso á comparecer ante el mundo, si no acierta á ocultar los momentos de su desgracia? No hablamos ahora del circulo reducido de sus amigos; hablamos de la inmensa mayoría que no le conoce á fondo; para esta, la mordedura de la víbora ha dejado una cicatriz indeleble; la duda, la maligna tendencia á la sospecha, no se borran jamás, é imponiendo al objeto de ellas lo que solo es una disposicion del sugeto que juzga, cortan sin piedad los vínculos sociales entre ambos. El resultado del procedimiento nada mejora esta posicion respectiva, porque la malicia es de suyo ingeniosa: la absolucion de la culpa bien puede ser efecto de la oscuridad de las pruebas, ó de la refinada combinacion de los descargos; más todavia; nadie en el foro interno se abstiene, si tal le ocurre, de atribuir á la compasion, á la impericia, al soborno, á las influencias estrañas, á cualquier otra causa, mas bien que á la inocencia del procesado. ¿Dónde buscará colocacion el sirviente que se presenta diciendo *salgo de la cárcel*? ¿Qué mano amiga devolverá al empleado la confianza pública, al comerciante la desu círculo, al artesano la de su maestro, ni aun al hijo la de su padre, despues de la estancia en prision? ¿Cómo pretenderán ocupar sus antiguos puestos, habiendo tantas personas que los obtengan sin la sombra de aquella mancha? El estrago es irreparable; la sociedad rechaza al hombre, y este se considera abyecto ante las miradas de aquella que fué su madre. Las circunstancias interiores y exteriores conspiran así con impulso irresistibile á que el encarcelado pierda el pudor.

Por otra parte, no se ha pensado bastante en la necesidad y la ocasion que juntas se ofrecen al preso, de buscar la senda del crimen ó lanzarse de una vez en ella, si es que ya la conoce. Tiene que procurarse el sustento y se le obstruyen todos los medios legitimos de ganarle: el hombre de negocios vé que estos se paralizan y muere; el que se mantenía del trabajo, le vé tomar otros rumbos, acudir á otras manos; todos pierden sus recursos al compás que se van aumentando sus necesidades, y cuando llega el momento, ansioso y fatal, de volver á la libertad, se asoman á la puerta de aquella mansion triste que abandonan, para divisar afuera la miseria que les aguarda, las tinieblas, el vacío. ¿Que hará yo ahora! Hé aquí la pregunta que forzosamente ha de dirigirse el pobre preso cuando le despiden: la respuesta única, imperiosa, amenazadora que le asalta, no puede menos de ser, *HAY QUE VIVIR.*

Venimos hablando del hombre pacífico del que no siente dentro de sí pasiones turbulentas ni energia de voluntad: cuando tales elementos concurren, la perspectiva que se presenta es aun mas aterradora.

El individuo aislado, sean cualesquiera sus facultades, nada puede contra la inmensa fuerza de la sociedad; pero el miedo y el entusiasmo someten á su voluntad un puñado de hombres, y la escena toma ya serias proporciones. Bandidos se han visto que burlándose de la autoridad, han abusado á su antojo de los particulares; piratas que han exigido rescates á los príncipes; guerrilleros y aventureros que han impuesto tributo á las naciones. Cuando el hombre es ambicioso, cuando la cabeza y el corazón marchan á la par, no queda satisfecho con que le sufran; quiere que le reconozcan y le aclamen, que se acepten como verdaderos derechos su preponderancia y su mando. Entonces con el puñado de valientes le hemos visto apoderarse de una poblacion, engrosar sus filas con los vencidos, dominar un territorio, invadir los inmediatos y querer como las llamas asimilarlo todo. El individuo impotente se ha convertido en dueño de la sociedad, en su tirano. Este es un hecho cuyas causas no están analizadas; pero es un hecho real tan antiguo como la humanidad y existente aun hoy. El ambicioso y el criminal necesitan auxiliares para no ser victimas de su osadía; mas si el uno halla instrumentos y el otro cómplices, la sociedad es suya. Esta primera condicion es por lo mismo la mas difícil de llenar, y en su dificultad se han estrellado la mayor parte: al preso se le dá vivienda, poniéndole en inevitable contacto con lo mas selecto que hay en la arrisgada carrera de los delictos. Allí escucha y vé todas las astucias imaginables, los rasgos de serenidad y valor mas increíbles; estudia el modo de manejar aquellos seres indómitos, y concluye su enseñanza teórico-práctica tomán-

do parte en las aventuras de los compañeros, como astro ó como satélite; según su importancia. Cuando sale al mundo, obra en combinacion con los que vagan por él, y con los que permanecen encerrados; pero este camino es muy resbaladizo; al lado de robo, están el asesinato, la violacion, el incendio: porque el forajido necesita inspirar terror, mucho terror; porque la sumision realda de sus victimas y la costumbre de dominar, llevan sus deseos á punto donde no llegarían faltando aquellas circunstanCIAS. Hé aquí ya al gran criminal: *habia de vivir*; su puesto estaba ocupado y aprendió un nuevo oficio análogo á su carácter. Toda persecucion es ya estéril, porque se le ha hecho conocer los elementos que encerraba dentro de sí y se le han dado los auxiliares que requería: *necesidad y ocasion* de delinquir.

EDUARDO GOMEZ SANTA MARÍA.

Ayer á las once como estaba anunciado se celebró en el oratorio del Olivar la misa cantada por el alma de Miguel de Cervantes Saavedra, á quien tributados todos los homenajes de la gloria humana solo faltaba que dedicase un recuerdo la piedad religiosa. Hay sublimidad en el pensamiento que ha tenido, aun no sabemos quien, de hacer que la religion coronase todas las glorias del príncipe de nuestros poetas, y el acaso quizá hizo que aun fuese mas poético este recuerdo pues celebrándose el día del aniversario del nacimiento de S. M., mientras se preparaban festejos á la reina, unas cuantas personas iban á rendir en el templo de Dios un homenaje á otro príncipe, coronado de laurel y cuyo reinado no acabó con la muerte. Pero el gozo que tan cristiana como modesta y feliz memoria nos habia causado, ha sido amargada en vista del escaso número de personas que han asistido á esta ceremonia. Erán muchos los literatos á quienes su nombre imponia la obligacion de tributar este recuerdo al primero de nuestros ingenios, y muy contados los que han acudido á rendir este homenaje de respeto y agradecimiento. Solo la juventud, esa juventud oscura, pero que tiene fé, á quien no arredran los obstáculos, que lucha tal vez para morir ignorada como vivió, pobre acaso pero orgullosa de esa pobreza que es su mejor y mas alto timbre, ocupaba una parte del reducido templo, vacío casi en su totalidad.

Entre las personas de conocido nombre fueron únicos asistentes los que á continuacion citamos:

Hartenbusch, Mesonero Romanos, Cañete, Cabanillas, Palacio, Cruzada Villaamil, Eguilaz, Fernandez Guerra, Tamayo, Rascon, Fernandez Losada, Martinez Cuende, Gullon y Murguia.

Tres redactores de LA IBERIA asistieron tambien en representacion de nuestro periódico.

En cambio no hubo público oficial, ni grandes dignidades ni grandes políticos. Quizá estarian en la revista que en el Prado se celebraba, ó durmiendo para poder asistir al baile de Palacio. Cervantes en el siglo XIX no les merece un recuerdo. Tampoco le hace falta para su gloria.

En tanto el *Diario* anunciaba una (cómo lo diremos?) una reduccion del *Quijote*, hecha por un entusiasta para que se entienda mejor de lo que se ha entendido hasta ahora.

¡Pobres letras y pobre España!

Dicen *Las Hojas* que se ha espedido una real orden en la cual se previene, con objeto de conciliar la proteccion que merecen en su desgracia los emigrados, con lo que exigen los intereses y la seguridad de los habitantes del país que les ha dado asilo, que los gobernadores de provincias inviten á los refugiados políticos no domiciliados en algun pueblo, ó que no ejerzan una industria fija ó ambulante, competentemente autorizados, á que elijan desde luego para su residencia una poblacion á veinte leguas de la frontera, no siendo de Valencia ni algunas de las fabriles de Cataluña; que hecha la eleccion les visen los pasaportes ó documentos con que viajan para el punto donde quieran residir, señalándoles la ruta, de que no deben desviarse, y dando aviso á los gobernadores de las provincias donde se trasladan; que á la llegada de los emigrados se les recojan dichos documentos, y procuren las espresadas autoridades que se les dé ocupacion análoga á su clase y profesion; y que cuando consideren indispensable proporcionarles algunos socorros, ya por una sola vez, ya periódicamente, lo propongan al ministerio de la Gobernacion, con explicacion de las circunstancias de los individuos, y teniendo presentes las del país; pues proponiéndose el gobierno auxiliar sus verdaderas necesidades, desea que esto no les sirva de estímulo para entregarse á una ociosidad voluntaria.

Llamamos la atencion de quien corresponda sobre la inexactitud que se viene no-

tando desde hace algun tiempo en la cotizacion oficial. Sucede que en los cambios sobre provincias, bien por no averiguarse con todo cuidado el precio á que los cambios se encuentran real y verdaderamente en la plaza, ó bien por otras causas, es lo cierto que muy pocas ó ninguna de las provincias que se anotan en el listin, se colizan tal como se encuentra el papel.

Los perjuicios que se ocasionan con estas faltas son incalculables y están al alcance de cualquiera. El colegio de agentes de cambio debe hacer que desaparezcan los abusos que dejamos mencionados, y esperamos que sin dar lugar a nuevas reclamaciones se ocupará de este asunto.

Asi deja correr impunemente el gobierno un acto punible que afecta tanto á los intereses de los particulares y al crédito de la nacion.

Parece que para el 1.º del año próximo, quedará restablecida la contribucion de puertas y consumos. Como consecuencia de esto se crea una direccion de impuestos indirectos ó de consumos, y se nombrará director al señor don Lorenzo Nicolás Quintana.

Si este es el flamante plan del ministro de Hacienda, pronto los pueblos espermentarán de nuevo el vejamen y sacrificios que ocasiona tan odioso sistema.

Para esta innovacion no se necesitaba un ministro de Hacienda que fue ilustrado: un escribiente de tiempo de Fernando VII bastaba para el caso.

Dice La Discusion :

«Es muy original el dictado de *conservador* en Roma. Tácito, el gran Tácito nos describe el origen de esta palabra con aquella pluma audaz que parece un don del gé-nio de la tragedia. Regia Neron el mundo. El silencio del despotismo pesaba sobre la ciudad eterna. Solo se oia la lira de Neron y el ruido de sus festines. El imperio, que fué el gran castigo de los patricios, los perseguia á muerte. ¿Cuántos morian solo por haber bostezado cuando Neron tocaba la lira y daba al viento su maligna voz! Esta violencia engendró una terrible conspiracion. Las mujeres, en odio al tirano, corrian á inscribirse en ellas; los mas esclarecidos varones, invocando la sombra de Bruto juraban derrocar al emperador. En esta conjuracion aparece la triste é interesante figura de nuestro desgraciado poeta Luciano. ¡Y qué de horrores trajo sobre Roma! La conspiracion fué descubierta; perecieron infinidad de patricios. El tirano sació su sed de sangre. El delator de la conspiracion fué Meliso, esclavo de un senador. En premio de su iniqua traicion, que hizo verter mares de sangre, fué enriquecido y tomó el título de *conservador*. Citaremos las palabras mismas de Tácito:

Melicioz premiis dilatus, conservatoris sibi nomen Greco eius rei vocabulo assumpsit.»

Ayer hubo besamanos en Palacio.

Por la noche hubo tambien gran baile en las habitaciones de S. M., el cual estuvo brillante, pues para que lo estuviera no se habia perdonado gasto alguno. S. M. la reina rompió el baile con el señor general O'Donnell, bailando en seguida con el general Narvaez, que pareció muy satisfecho de esta honra y á quien, según nos han dicho, alguno de sus amigos indicó que era un buen presagio. Tambien bailó S. M. con los generales Concha y Echagüe y el señor ministro de la Gobernacion.

El baile concluyó á las cuatro.

El *Diario de los Debates*, con referencia á *La Independencia belga*, dice que, según este diario, la reina de España ha contestado á la carta que le habia dirigido el emperador de los franceses, manifestándole su profundo agradecimiento. La reina, añade *La Independencia*, le dice al emperador que le agradece infinito sus buenos consejos, que los acoge favorablemente, y que aprecia sobre todo la manera clara, precisa y enteramente paternal con que son dados.

No es solamente el señor Cantero el ministro del 14 de julio á quien S. M. ha condecorado con motivo de su cumpleaños.

Dice, pues, que S. M. la reina ha significado anteaer al general O'Donnell y en seguida al ministro de Estado, en el momento de estar firmando algunos decretos, su voluntad de conferir con tan fausta ocasion de su cumpleaños, la gran cruz de Carlos III á los ministros que estuvieron á su lado en los días de julio, esto es, á los señores Cantero, Pastor Diaz, Rios Rosas y Collado.

Dice La Correspondencia:

«Generalmente las noticias que hoy recibimos de los mercados de Castilla la Vieja presentan el trigo en alza, aunque esta no sea hasta ahora considerable. Han comenzado en aquel país las lluvias. Las vendimias dan muy buenos resultados, pero eso no impide que se vendan los mostos á 10 y 11 rs. cántaro.»

La compañía general de crédito en España se ha quedado en el día de hoy con la construccion del camino de hierro de Cádiz á Puerto-Real.

Parece que se ha relevado del mando del apostadero de Filipinas, al brigadier de la armada don José Ibarra, y se le ha conferido al de la misma clase don Antonio Osorio.

Del Occidente tomamos el siguiente suelto:

«Asi como por el modo de andar se conoce á los cojos, por la muestra el paño, por la garra al león y por la oreja al asno, aunque se cubra con ajenas pieles; así tambien se puede conocer á una situacion política por las distinciones con que son remunerados los individuos que se consagran á su servicio.

Sentado este precedente, nosotros deducimos que la actual situacion está muy bien servida, puesto que vemos prodigarse los premios y las mercedes que solo se otorgan al mérito relevante, á los servicios acrisolados, á la capacidad reconocida, al génio que se remonta por encima de los talentos vulgares.

¡Bienaventurado el país que encuentra una situacion semejante!

¡Bienaventurada la situacion que encuentra semejantes servidores!

¡Y bienaventurados los servidores de la situacion que encuentran tales gangas! ¡Gangas hemos dicho! No, no lo son las recompensas concedidas á los funcionarios públicos que descuellan en la gestion de los negocios; retiramos la palabra y vamos al grano.

Con la satisfaccion que todo español amante de las glorias de su patria debe sentir cuando vé aumentarse la casta de los grandes hombres, hemos sabido que se prepara un verdadero *via-crucis* para los penitentes de la situacion. Justo es que la situacion ponga cruces en el pecho á los compasivos Cirineos que la ayudan á soportar la pesada cruz de sus pecados. Justo es que se crucen los hijos raquíticos de la union liberal, para ver si se consigue mejorar la especie y perpetuar la descendencia.

Una situacion con muchas cruces se puede parecer á dos cosas: á una procesion del Corpus ó á un cementerio católico. Pero la situacion actual, á pesar de sus muchas cruces, no se parece á una cosa ni á otra.

No se parece á una procesion, porque ni anda ni lleva estandarte. No se parece á un cementerio, porque ni descansa en paz ni deja descansar en paz á los periodistas. Pero buscando un término medio, podríamos compararla á una procesion que sale de la iglesia cantando el *Te-Deum* y se dirige al cementerio entonando el *De profundis*. No señor, tampoco es eso: la situacion se parece á sí misma, por la sencilla razon de que no hay nada que se parezca á ella.

Basta de digresiones y volvamos al asunto.

Hemos dicho que se prepara una hornada de cruces, y debemos añadir que no solo se prepara la masa, sino que parte de ella está ya cocida. En uno de los últimos despachos, el señor ministro de Estado ha llevado á la firma, según informes fidedignos, los decretos para dos encomiendas de número de Isabel la Católica, y hasta ocho cruces de Carlos III, destinadas á diferentes empleados de la primera secretaria. Además se anuncian otras doce ó catorce para dentro de breves días. Aun no hemos concluido: se designa á otro alto funcionario de dicho ministerio, que ha hecho la carrera al vapor, para la gran cruz de Isabel la Católica.

Todo el mundo sabe que estas condecoraciones no se dan así á humo de pajas, sino que solo se otorgan al mérito relevante, á los servicios acrisolados, á la capacidad reconocida; por consiguiente, dicho se está que todas estas circunstancias deberán concurrir en los agraciados. Tan seguros estamos de ello, que no dudamos en ofrecer á nuestros lectores noticias y apuntes biográficos de algunos de los cruzados, y principalmente de los que le sean con las grandes, porque mas grandes serán tambien sus merecimientos.

Nosotros apiaudimos la esplendor del señor Pastor Diaz: en esto de cruces no se debe ser tacaño, ó darlas á granel ó no darlas. Tambien nos parece muy equitativo que se repartan entre la gente de casa; al fin y al cabo el que está cerca de la cebra, etc.

A propósito de cruces: quisiéramos saber cuánto tardará la situacion en llegar á la cima del Calvario.

Al mismo tiempo desearíamos que se suprimiese la resurreccion.»

Los comisionados de obras de S. M. y de edificios públicos de Londres, hacen saber que el gobierno de S. M. se propone erigir un monumento en la catedral de San Pablo de Londres, á la memoria del difunto duque de Wellington, y que están dispuestos á recibir, por dicho monumento, los diseños de artistas de todos los países.

Las personas que aspiren á entrar en competencia, deberán enviar modelos de una cuarta parte del tamaño del proyectado monumento, el cual no ha de exceder en su base de 13 pies de largo por 9 pies de ancho.

Cada modelo que se envía deberá llevar inscrito un lema, y su autor dirigirá una carta, que

contenga en su interior el nombre de la persona, y en el exterior el mismo lema del modelo, al primer comisionado de obras de S. M. y de edificios públicos en Whitehall. - Londres.

Cada competidor deberá espresar la cantidad exacta por la cual estará pronto, si se le exige, á construir el monumento; cuya cantidad ha de incluir todos los gastos y no ha de exceder de 20,000 libras esterlinas.

El monumento ha de ser de mármol, piedra, bronce ó granito, ó de alguno de estos materiales combinados: pero si algun competidor desearse emplear algun otro material que no sea mármol de Carrara, deberá marcar en el modelo las partes del mismo en que proponga usar algun otro material, con el color peculiar del mismo.

Los modelos de artistas residentes en el Reino Unido deberán entregarse en Londres, lo mas tarde para 1.º de junio de 1857. Los de artistas que residan en otros países, para el 23 de junio del mismo año. Los modelos se han de dirigir al primer comisionado, y entregarse, francos de porte, en Westminster-Hall, ó en cualquier otro sitio público que se determine mas adelante, y del que se dará oportuno aviso, en donde deba tener efecto la exposicion pública en julio de 1857.

Los comisionados no serán responsables de ningún deterioro ó accidente que puedan sufrir los modelos.

Se darán á los nueve diseños que merezcan mas aceptación los repremios siguientes:

	Libras esterlinas.
Al primero.	700
Al segundo.	500
Al tercero.	300
Al cuarto.	200
Al quinto.	
Al sexto.	100 á cada uno.
Al sétimo.	
Al octavo.	
Al noveno.	

Sin embargo, el artista que obtenga el primer premio no le recibirá si quedase encargado de construir el monumento según su diseño.

Los modelos premiados han de quedar como propiedad del gobierno.

Por orden de los comisionados, Alfredo Austin, secretario.»

El gobierno de S. M. C. espera confiadamente que los artistas españoles corresponderán al llamamiento del S. M. B. Para ilustracion de los que deseen tomar parte en el concurso, se hallará espuesto en la real academia de San Fernando desde el 15 del corriente, de diez á dos de la tarde por espacio de dos meses, un dibujo litografiado de la catedral de San Pablo de Londres, señalando el sitio propuesto para el monumento.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

DEBÍAMOS DE AYER TARDAR.

La Epoca felicita á la reina con motivo de su cumpleaños. Tambien hace una defensa apasionada del ministerio, contestando á los que anuncian su próxima caída, y empeñándose en probar que *después de lo que ha hecho* seria una ingratitud el mandarle á pasar.

Es posible que en España solo lo sintiese La Epoca.

La Esperanza se ocupa de la cuestion de seminarios y elogia al absolutista disfrazado señor don Cirilo Alvarez.

Buenos es el señor ministro de Gracia y Justicia tenga el arrimo de nuestro colega vespertino, por si no tiene otro.

Las Cortes mandan su tarjeta á la reina, felicitándola por su cumpleaños.

La Regeneracion dice que el día 10 es un día de júbilo; que Isabel II ha pasado muchas amarguras, pero que ya está bien.

En otro segundo artículo se lamenta del estado de humillacion en que se encuentra nuestra patria, y cita como ejemplo la carta de órdenes remitida á la reina por el emperador de los franceses; carta acogida con júbilo por la prensa ministerial, como si esta hubiera perdido el sentimiento de nacionalidad tan vivo en toda carazon español.

Pero desengañese nuestro colega; no son los parlamentarios los que tienen la culpa de nuestra degradacion como potencia libre; otros son los responsables de ella.

Desde principios del siglo XVIII no somos mas que un satélite de la Francia.

Felipe V trae para gobernarnos, de la nacion vecina, sus ministros, sus intenciones, sus generales y hasta sus confesores.

En tiempo de Carlos III se firma el vergonzoso pacto de familia, y para complacer ó mejor dicho para obedecer á la Francia, se envían imprudentemente nuestros soldados á la defensa de la independencia de los Estados-Unidos, siendo así que el interés de España como poseedora de inmensas colonias, estribaba en favorecer á la Inglaterra.

Reinando Carlos IV, el emperador de los franceses, el primer Napoleon, no solo arranca tropas de España para que sirvan á su ambicion fuera de la patria, sino que une nuestra marina á la del imperio para que sufra la sangrienta rota de Trafalgar. Napoleon entonces arrojaba nuestras cuestiones interiores, é intervenia además en las disensiones de la familia real, riñendo al hijo, aconsejando al padre, humillando á la mujer y ofreciendo al favorito; todo sin utilidad ni prestigio para nuestro desgraciado y sufrido país.

Finalmente, en la época de Fernando VII, cuando España al despertar de su letargo, vertía su sangre en defensa de sus monarcas, la familia real abdicaba sus derechos en favor de Napoleon. Venido este, y colocado Fernando VII en el trono de sus padres, llama á cien mil hijos de San Luis para que remachen las cadenas de los españoles, despues de haberlos dicho: «Mar-

chenos francamente, y yo el primero, por la senda constitucional.

Vea, pues, nuestro colega absolutista como no son los partidos políticos los responsables de la humillación del país.

El Católico celebra el restablecimiento de la compañía de Jesús, que es una de las últimas medidas adoptadas por el ministerio actual.

Buen se conoce que es suya.

PERIÓDICOS DE HOY POR LA MAÑANA.
La España entabla una nueva polémica con El Criterio, sobre el tan asendereado tema de la unión liberal. Nuestro colega moderado dice bien: ni los progresistas verdaderos ni los conservadores de buena fé, pueden aceptar ese enjambre político, que en esta época de escepticismo é indiferencia, ha venido al mundo para cubrir todas las apostasías. Esta es la verdad.
La Discusión examina el estado de algunos pueblos de Europa y deduce de su situación tristes conclusiones.
El Parlamento celebra la instalación de la casa de jesuitas de Loyola.
Sea enhorabuena.
La Nación hace el elogio del gobierno ¿Y tendrá aun valor para llamarse progresista? ¿Qué horror!
El Diario Español hace esquisitos alardes de devoción con motivo de lo que llaman grave escándalo ocurrido en Rivasdesella y de que ayer dimos cuenta en el espíritu de la prensa á nuestros lectores.
La Asociación habla como se puede hablar de la carta de Napoleón, del conde de Lucena, de la situación del gobierno, etc.
No gasta mal humor nuestro colega.

A la hora en que escribimos estas líneas no hemos recibido ni El Criterio, ni Las Novedades, ni El Clamor público.

Algunos de estos periódicos deben haber agradado mas de lo regular al señor gobernador de la provincia.

te, relativas al aceite de linaza y al secante para pintores, y considerando ser conveniente que ámbos artículos satisficgan el mismo derecho, en armonía con sus respectivos valores. S. M. se ha dignado mandar, que las referidas partidas 12 y 14 se refundan en una sola que comprenda el aceite de linaza y el secante de cualesquiera clase, con el derecho de 8 reales por arroba en bandera nacional y 9 reales 50 céntimos en extranjera ó por tierra, que es el que en la actualidad tiene señalado el primero, y que se incluya esta modificación en los aranceles generales que han de regir en la Península é islas adyacentes desde 1.º de enero del año próximo de 1857.

De real orden lo digo á V. I. para su inteligencia y efectos consiguientes. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid 8 de octubre de 1856.—Salaverría.—Señor vicepresidente de la junta consultiva de Aranceles.

Tambien contiene los fallos que han recaído en algunos expedientes administrativos.

SECCION DE NOTICIAS.

ESTRANJERO.

Despacho particular de la Gaceta de Madrid. —PARIS 10 de octubre de 1856.—Las noticias que han corrido acerca de las disidencias de Inglaterra con Méjico cada día toman mayores proporciones.

Se ha confirmado la salida de la escuadra inglesa con dirección á Méjico.

LONDRES 9.—Se ha enviado de esta capital una considerable cantidad de oro al Banco de Francia.

—El vapor Ganges, llegado á Marsella, ha traído noticias de Constantinopla del día 29 de setiembre último.

Una órden transmitida desde Londres por el telégrafo ha dispuesto que entren de nuevo en el mar Negro tres vapores y seis cañoneras. El almirante Lyons se queda en Constantinopla, en donde Reschid-Baja ha dado una fiesta en obsequio suyo.

—La Presse d'Orient dice que vá á Constantinopla una división francesa, pero esta noticia es dudosa.

—El ferrocarril del Eufrates ha sido concedido definitivamente á una compañía inglesa.

—La Gaceta oficial de Viena dice que tiene el firme convencimiento de que el rey de Nápoles se prestará á las amistosas demostraciones de Austria, dejando á salvo su propia independencia.

—El despacho telegráfico de Marsella del 5 que publican los periódicos, versa sobre los asuntos de Nápoles, tales como la llegada á Nápoles del general Martini, representante austriaco, y la vuelta á Nápoles del rey Fernando que se hallaba en Gaeta. El mismo despacho añade que, luego que llegó el rey, se celebró un Consejo de ministros; que á la salida del correo, se hablaba de la formación de un ministerio definitivo y serio en el que figuraría el general Filangieri, pero nada se habia resuelto.

—La Opinión de Turin del 5 dice, que el 4 llegó á esta ciudad lord John Russell con su familia.

—Despachos de Constantinopla del 1.º de octubre, dicen que la escuadra francesa del Mediterráneo que se estaba esperando en el Bósforo, iba á marchar hácia la isla de las Serpientes. Se añade que habian salido con el mismo destino algunos buques de guerra austriacos.

—La Correspondencia Stefani, publicación ministerial de Turin, procede con cierta reserva al hablar de la cooperación pedida á ofrecida de la Cerdeña en los asuntos napolitanos.

Hé aquí sus palabras:
«No sabemos lo que hará el gobierno sardo por nuestra parte nos limitamos á indicar, á poner en evidencia el derecho que nos parece incontestable.»

En cuanto al ejercicio del derecho, el mejor partido consiste en confiar en la sabiduría del gobierno. Seguramente no es en manos del ilustre hombre de Estado que tan alto ha levantado la bandera nacional, en las que pueden correr el menor riesgo la dignidad y los intereses del país.

Amigo fiel ó enemigo leal, nuestro gobierno sabrá siempre y en todas partes cumplir sus deberes y poner á salvo con mano firme y segura, los derechos que la casa de Saboya y el Piemonte han conquistado á costa de tanto valor y sacrificios.»

—Tenemos noticias de Roma de 8 del presente mes. Se hablaba mucho en esta capital de una próxima reunión de cardenales y consultores de la Congregación de negocios eclesiásticos, que será presidida por el Santo Pontífice. Acerca del objeto de esta reunión, se hablaba con variedad; si bien la versión mas generalizada y probable era la que se tratara en ella de examinar los medios de establecer relaciones directas con la Sublime Puerta, cuyo gobierno está gestionando, segun parece, para entrar en comunicación sobre los asuntos religiosos con la Santa Sede.

—Una correspondencia de Ratchuk, de fecha 22 de setiembre, inserta en la Correspondencia prusiana, anuncia que los regimientos turcos procedentes de Valaquia han recibido de Sarakerato la órden de regresar á aquella provincia. Parece que esta medida es una de las consecuencias de la permanencia del ejército austriaco en los Principados danubianos.

—Por correspondencias de Nicaragua se sabe que el filibustero Walker se halla gravemente enfermo, y que sus amigos abrigan pocas esperanzas de verlo salir de la dolencia que le aqueja. Todos los aventureros reunidos bajo su bandera desertaban del ejército que solo se conserva con los refuerzos procedentes de los Estados Unidos. Es probable que estos partidarios pierdan pronto las ilusiones que los llevan á buscar fortuna en suelo extraño.

—El presidente Pierce ha retirado su equisquitar á consules portugueses, y reclamado una indemnización para las víctimas de los asesinatos cometidos contra ciudadanos de los Estados Unidos en el camino de hierro del Istmo de Panamá.

—Los periódicos ingleses, hablando de la China, dicen que los rebeldes, cuya situación ya dijimos que era ventajosa, van ganando cada día mas terreno del lado de Nankin. El general en jefe de los imperiales, Heang-Fung, les habia presentado la batalla por dos veces, siendo en ambas batido, atendido lo cual se ha retirado del mejor modo posible, conservando sus tropas para otras ocasiones en que pueda volver á tentar la suerte de las armas del Oeste Imperio.

PROVINCIAS.

Las noticias que hoy recibimos de Valencia, correspondientes al 8, no ofrecen gran interés. En Cartagena ocurrió el día 1.º una desgracia. Un viudo á quien se daba una cenerrada con motivo de su casamiento con una jóven, pegó un tiro á uno de los que se divertían a su costa.

El día 8 fué pasado por las armas en Quart de Poblet el autor de un homicidio últimamente perpetrado en la masía del Oliveral.

En las enfermerías del hospital de Valencia recibió el 5 el bautismo un inglés llamado Guillermo Rus.

—Se ha dispuesto que la lancla de la corbeta Villa de Bilbao lleve un cañon de bronce del calibre de ocho.

—En Asturias se trata de buscar algun alivio á la miseria publica con las obras que se emprenden. En la capital se ocupan mas de 600 operarios en la gran fábrica de fusiles que se construye en el convento de la Vega.

En todas partes hay patria.

—No son muy satisfactorias las noticias sanitarias que hoy recibimos de alguna provincia de Galicia. En varios pueblos de la de Pontevedra tales como Casantes, Visos y otros inmediatos á Redondela ha habido algunos casos de cólera como tambien en Monrean, pero el mal se presentaba benigno. La junta provincial de Sanidad ha tomado precauciones para impedir el desarrollo de la enfermedad. El tiempo estaba revesuelto temiendo que el viento y la lluvia perjudicase la cosecha del maiz. En Pontevedra el trigo se vende á 16 1/2 reales ferrado y el maiz á 11 1/2. El vapor Duero, que procedente de Inglaterra ha llegado a la Coruña, conducía á bordo además de una parte del material de la línea electro-telegráfica, inaquinaria para el arsenal del Ferrol. En este puerto entró el día 1.º de arribada y haciendo mucha agua la fragata anglo-americana Mar-Negro, procedente del cabo de Buena-Esperanza para Plymouth, con cargo de arroz. No llevado patente alguna, no pudo admitirse á libre plática; pero como corría el riesgo de irse á pique, y sus 21 tripulantes estuviesen ya rendidos de dar á la bomba, se le trasbordaron ocho hombres y se dió cuenta á la junta provincial de Sanidad, la cual informó al señor gobernador lo que correspondía hacer segun la ley, en cuyo cumplimiento debia marchar al lazareto dado caso que este pudiese habilitarse para ello, y si no, hacer allí la cuarentena con las precauciones debidas.

—En Zaragoza se va á establecer un Banco.

—Ha regresado á Barcelona de su expedición por la montaña á donde fué con el objeto de pasar revista de inspeccion á las tropas, el brigadier inspector del cuerpo de Carabineros.

—Escriben de Cáceres que el estado sanitario del país se mejora considerablemente.

El precio de los cereales se sostiene en alza: en algunos puntos se vende la fanega de trigo á 84 reales.

Las carnes cebadas están como nunca: se dan señales á 50 reales arroba.

Ha llovido bien: la sementera puede ser buena. La cosecha de uva es corta; la de aceituna es menor de lo que se creía.

Despachos de Constantinopla del 1.º de octubre, dicen que la escuadra francesa del Mediterráneo que se estaba esperando en el Bósforo, iba á marchar hácia la isla de las Serpientes. Se añade que habian salido con el mismo destino algunos buques de guerra austriacos.

—La Correspondencia Stefani, publicación ministerial de Turin, procede con cierta reserva al hablar de la cooperación pedida á ofrecida de la Cerdeña en los asuntos napolitanos.

Hé aquí sus palabras:
«No sabemos lo que hará el gobierno sardo por nuestra parte nos limitamos á indicar, á poner en evidencia el derecho que nos parece incontestable.»

En cuanto al ejercicio del derecho, el mejor partido consiste en confiar en la sabiduría del gobierno. Seguramente no es en manos del ilustre hombre de Estado que tan alto ha levantado la bandera nacional, en las que pueden correr el menor riesgo la dignidad y los intereses del país.

Amigo fiel ó enemigo leal, nuestro gobierno sabrá siempre y en todas partes cumplir sus deberes y poner á salvo con mano firme y segura, los derechos que la casa de Saboya y el Piemonte han conquistado á costa de tanto valor y sacrificios.»

—Tenemos noticias de Roma de 8 del presente mes. Se hablaba mucho en esta capital de una próxima reunión de cardenales y consultores de la Congregación de negocios eclesiásticos, que será presidida por el Santo Pontífice. Acerca del objeto de esta reunión, se hablaba con variedad; si bien la versión mas generalizada y probable era la que se tratara en ella de examinar los medios de establecer relaciones directas con la Sublime Puerta, cuyo gobierno está gestionando, segun parece, para entrar en comunicación sobre los asuntos religiosos con la Santa Sede.

—Una correspondencia de Ratchuk, de fecha 22 de setiembre, inserta en la Correspondencia prusiana, anuncia que los regimientos turcos procedentes de Valaquia han recibido de Sarakerato la órden de regresar á aquella provincia. Parece que esta medida es una de las consecuencias de la permanencia del ejército austriaco en los Principados danubianos.

—Por correspondencias de Nicaragua se sabe que el filibustero Walker se halla gravemente enfermo, y que sus amigos abrigan pocas esperanzas de verlo salir de la dolencia que le aqueja. Todos los aventureros reunidos bajo su bandera desertaban del ejército que solo se conserva con los refuerzos procedentes de los Estados Unidos. Es probable que estos partidarios pierdan pronto las ilusiones que los llevan á buscar fortuna en suelo extraño.

—El presidente Pierce ha retirado su equisquitar á consules portugueses, y reclamado una indemnización para las víctimas de los asesinatos cometidos contra ciudadanos de los Estados Unidos en el camino de hierro del Istmo de Panamá.

—Los periódicos ingleses, hablando de la China, dicen que los rebeldes, cuya situación ya dijimos que era ventajosa, van ganando cada día mas terreno del lado de Nankin. El general en jefe de los imperiales, Heang-Fung, les habia presentado la batalla por dos veces, siendo en ambas batido, atendido lo cual se ha retirado del mejor modo posible, conservando sus tropas para otras ocasiones en que pueda volver á tentar la suerte de las armas del Oeste Imperio.

PROVINCIAS.

Las noticias que hoy recibimos de Valencia, correspondientes al 8, no ofrecen gran interés. En Cartagena ocurrió el día 1.º una desgracia. Un viudo á quien se daba una cenerrada con motivo de su casamiento con una jóven, pegó un tiro á uno de los que se divertían a su costa.

El día 8 fué pasado por las armas en Quart de Poblet el autor de un homicidio últimamente perpetrado en la masía del Oliveral.

En las enfermerías del hospital de Valencia recibió el 5 el bautismo un inglés llamado Guillermo Rus.

—Se ha dispuesto que la lancla de la corbeta Villa de Bilbao lleve un cañon de bronce del calibre de ocho.

—En Asturias se trata de buscar algun alivio á la miseria publica con las obras que se emprenden. En la capital se ocupan mas de 600 operarios en la gran fábrica de fusiles que se construye en el convento de la Vega.

En todas partes hay patria.

—No son muy satisfactorias las noticias sanitarias que hoy recibimos de alguna provincia de Galicia. En varios pueblos de la de Pontevedra tales como Casantes, Visos y otros inmediatos á Redondela ha habido algunos casos de cólera como tambien en Monrean, pero el mal se presentaba benigno. La junta provincial de Sanidad ha tomado precauciones para impedir el desarrollo de la enfermedad. El tiempo estaba revesuelto temiendo que el viento y la lluvia perjudicase la cosecha del maiz. En Pontevedra el trigo se vende á 16 1/2 reales ferrado y el maiz á 11 1/2. El vapor Duero, que procedente de Inglaterra ha llegado a la Coruña, conducía á bordo además de una parte del material de la línea electro-telegráfica, inaquinaria para el arsenal del Ferrol. En este puerto entró el día 1.º de arribada y haciendo mucha agua la fragata anglo-americana Mar-Negro, procedente del cabo de Buena-Esperanza para Plymouth, con cargo de arroz. No llevado patente alguna, no pudo admitirse á libre plática; pero como corría el riesgo de irse á pique, y sus 21 tripulantes estuviesen ya rendidos de dar á la bomba, se le trasbordaron ocho hombres y se dió cuenta á la junta provincial de Sanidad, la cual informó al señor gobernador lo que correspondía hacer segun la ley, en cuyo cumplimiento debia marchar al lazareto dado caso que este pudiese habilitarse para ello, y si no, hacer allí la cuarentena con las precauciones debidas.

—En Zaragoza se va á establecer un Banco.

—Ha regresado á Barcelona de su expedición por la montaña á donde fué con el objeto de pasar revista de inspeccion á las tropas, el brigadier inspector del cuerpo de Carabineros.

—Escriben de Cáceres que el estado sanitario del país se mejora considerablemente.

El precio de los cereales se sostiene en alza: en algunos puntos se vende la fanega de trigo á 84 reales.

Las carnes cebadas están como nunca: se dan señales á 50 reales arroba.

Ha llovido bien: la sementera puede ser buena. La cosecha de uva es corta; la de aceituna es menor de lo que se creía.

De un día á otro se espera al gobernador de la provincia.

La quinta terminó el día 4. En Cáceres ha sido necesario nombrar nuevos supientes.

—En Córdoba sigue tambien proporcionando muy malos ratos á las autoridades la cuestion de subsistencia.

—En Sevilla anda la marimorena con los tahoneros. Está visto que en España las autoridades no saben hacer otra cosa que mandar. Créen que con tomar disposiciones vejatorias está ya hecho todo, y de esto á gobernar, y gobernar bien, hay gran distancia.

—En Valladolid hay temores de que, si continúan las aguas, será muy mala la vendimia.

—Los periódicos de Palma de Mallorca que recibimos alcanzan al 5: nada publican digno del interés general.

ESPIRITU DE LA PRENSA

Laméntase El Valenciano de que no sea una verdad la política inaugurada por el actual ministerio, de la que se muestra muy adicto, en la mayor parte de los pueblos, en cuyas municipalidades se ha introducido el elemento polaco.

El Irucio-bat de Bilbao se ocupa de la causa que se formó á los procuradores que asistieron á las juntas generales de Murguía y aprobaron el célebre acuerdo sobre la ley de desamortización.

Dice con mucha razon el Boletín de Comercio de Santander que la cultura de los pueblos se revela por los buenos reglamentos de policía urbana, que son á la salud y al bienestar de la gran familia de las poblaciones, lo que el aseo, el pudor y la comodidad son á los individuos de una familia particular en el hogar doméstico.

El Correo de Castilla habla sobre industria minera.

Creo La Corona de Aragón, periódico barcelonés, que solo las erróneas ideas que sobre la legislación económica se han tenido, han sido causa de esas aberraciones que todos deploramos, y que si no se remedian, estarán continuamente

poniendo la sociedad á las mas terribles convulsiones.

El Conocedor de Barcelona pide al gobierno que haga cesar la interinidad y las excepcionales medidas que pesan sobre el país, manifestando que ya que se ha promulgado esa dichosa Constitución del 45, que no es de su agrado, deberia cumplirse.

Si hay Constitucion, ¿por qué estado de sitio? y si hay estado de sitio, ¿por qué Constitucion? Dedicamos un artículo para probar que las costumbres de los pueblos se moralizan únicamente por medio de la instruccion, no con leyes represivas y atentatorias á los derechos y dignidad de los hombres.

Desea vivamente El Dauro de Granada, y nosotros con él, que llegue pronto la ocasion en que el pueblo pueda espresar libremente su voluntad, tanto en las elecciones municipales cuanto en las de diputados á Córtes.

Es muy verosímil que este diario, tan afecto á la malaventurada union liberal, se lleve un gran chasco, si es que las elecciones se hacen sin que las autoridades tomen en ellas, como sería de desear, participacion ninguna.

Hace muchos dias que El Centinela de Andalucía, periódico sevillano, no llega á nuestro poder.

Sentimos mucho la desaparicion de tan apreciable colega, deseando que sea nada mas que momentánea.

La Prensa gaditana vuelve á arremeter con El Nacional, probándole la série de inconsecuencias que ha cometido al renegar de los principios progresistas, para después volver á ellos, lleno de confusion y vergüenza, pues el que apostatado de sus mas santas creencias vá contra sus hermanos, se hace acreedor á los mas duros reproches, cuando no á la execración pública.

El Defensor de Galicia, que vé la luz en la Coruña, trata de hacer que prenda en aquellos abatidos habitantes la chispa del entusiasmo, con el laudable objeto de que se realice al cabo el proyecto del ferrocarril de Galicia, el cual produciria incalculables mejoras en su agricultura, en su industria, en su comercio y hasta en el carácter de sus labradores.

MADRID.

Iluminacion. Los ministerios y algunos edificios de pertenencias del gobierno se hallaban iluminados con motivo del cumpleaños de S. M. la reina. Tambien se veían alumbradas dos fachadas del palacio real.

Consuelo. Asegúrase que uno de estos dias subirán los tahoneros dos cuartos el pan. Con este motivo la policia ha tomado ya algunas medidas para evitar la miseria pública. La primera ha sido llevar preso á un tahonero que decia tener derecho á vender el pan á 20 cuartos, porque de otro modo aseguraba que perdía en su industria, atendido el precio á que se hallaba el trigo. Parece que antes de la ceremonia de la conducción á la cárcel, le alumbraron con unos cuantos cirios, y consiguieron encender su cuerpo para arroujarle con la iluminación del día. Con esto y a guisa otras medidas de este género la cuestion de subsistencia debe importar poco al gobierno y al pueblo de Madrid; la miseria que hoy se experimenta desaparecerá pronto, porque no faltan recursos á nuestros gobernantes, si tienen tacto y prevision. Ellos saben ya que para casos extremos son las medidas estrenas.

Sobre este asunto dicen las Hojas autógrafas de anoche:

«En el día de ayer la mayor parte de los tahoneros de Madrid se dirijieron aisladamente á los alcalides constitucionales de sus respectivos barrios para anunciar que hoy, día de S. M. la reina, se veían en la precision de subir el precio del pan. Siendo mas de ciento los tahoneros que dieron este paso, el señor gobernador civil vió en él una confabulación de las que castiga el Código penal terminantemente al tratar de los artículos de primera necesidad, y procedió á la prision de siete de los mas influyentes de entre aquellos industriales para entregarlos á los tribunales. Parece que además del cargo citado se les hace el de que estorban la venida de trigos al mercado de Madrid, desanimando á los arrieros con el anuncio de que aquí los granos no han de tener salida.»

Sea de esto lo que quiera, el resultado es que la gran carestía de este vital artículo es mas que suficiente para que las clases trabajadoras puedan soportarla, pues hay padre de familia que teniendo cuatro ó cinco hijos á duras penas con el escaso jornal que gana puede darlos un pedazo de pan.

Si este artículo llega, y todas las probabilidades lo hacen temer, á ponerse á veinte cuartos, el lamentable estado en que hoy nos encontramos pasará á ser un verdadero castigo para este pueblo generoso y resignado.

Baile régio. Anoche se ha celebrado con una ostentacion sin límites, el baile con que S. M. obsequió á los mas distinguidos cortesanos. No se ha perdonado gesto agudo para que el sarao fuese digno de la augusta princesa que lo daba y de la escogida concurrencia que á él asistió. El bufet, sabemos que estuvo abundantísimo con una variada y selecta coleccion de manjares y de vinos.

Los convidados echaban de menos á SS. AA. el infante don Francisco, padre del rey; á las señoras infantas sus hijas, así como al infante don Enrique.

Mejoramiento. Parece que la señora infanta Amalia, esposa del principe Alberto, se halla ya restablecida de la indisposicion que acaba de padecer. El rey de Baviera ha tenido un profundo sentimiento en saber la enfermedad de su nueva hija, á quien con afán desea conocer. Los modernos esposos eran esperados en Munich con grande interés para las fiestas del 5 de oc-

tubre, á las que no han podido concurrir; esto ha af-estado mucho al rey, que es tan cariñoso y amante de su familia.

Estreno. Ayer, en celebridad del cumpleaños de S. M. la reina, ha estrenado su nuevo uniforme el resguardo municipal.

Escuelas. En muchas provincias se quejan del triste estado en que se halla la enseñanza primaria, ya porque la carestía general no permite á muchos padres de familia (que no son pobres como se entiende esta palabra en la acepcion legal) soportar la corta asignacion mensual que pagan á los maestros, ya porque en muchos, muchísimos pueblos se carece de profesor.

En una época como la presente, en que la instruccion es la base de la prosperidad de las naciones; y cuando las artes y las ciencias reclaman con avida la juventud, como en otros tiempos la reclamaban los conquistadores, creyendo que el hombre no tenia otra mision que la de destruir á sus semejantes, es doblemente dolorosa esta situación. Creemos que el gobierno no dejará de facilitar recursos á los pueblos que se hallan en este caso, dando una prueba de la atencion que consagra á objetos tan preferentes.

Maniobras útiles. Dicen los periódicos que pasan por bien informados, que el gobierno ha dispuesto que cada diez dias se verifiquen grandes maniobras militares como las últimas que tuvieron lugar en los Carabanchelos. Para que salgan con todo lucimiento no se perdonarán gastos de ningun género, ni trabajo al soldado, para que en cualquier tiempo tenga la costumbre de la fatiga.

Para mayor tinte bélico y mejor perspectiva y propiedad, los ambigós ó almuerzos para los gefes se servirán bajo tiendas de campaña que se colocarán en puntos convenientes, de modo que ofrezcan novedad y simetria.

En el último día de maniobra solo se inutilizaron dos soldados: el uno quedará ciego, y otro á pesar de la amputacion del brazo derecho, se teme que pierda la vida.

Problema. Pucas noches hace disputaban acaloradamente dos señores en un café, sobre el siguiente punto: ¿de qué modo podrian las naciones guar con mas seguridad difíciles batallas? El uno decia que con soldados muy instruidos dispuestos siempre al combate y á rasgos heróicos de valor: el otro sostenia que lo que mas se necesitaba para un ejército eran buenos gefes, porque con esto habia mucho adelantado para tener buenos soldados. Citaba al efecto á Napoleón que habia sabido hacer grandes mariscales, aunque pocos en número atendido su ejército, y que sus huestes llevaban la victoria consigo.

Después perdieron los estríbos, y empezando con el porque si y el por que no, eterno círculo en que se encierran casi todos los disputantes, se dirijeron á una mesa y haciendo juez de este debate á un señor de alta estatura que se hallaba en frente de ellos, le dijeron: caballero, ¿cómo se ganará mejor una batalla, con generales buenos ó con soldados buenos?—El interpe-

lado contestó incontinenti: con soldados buenos y con generales mejores. Así trionfaba Napoleón.—Los disputantes se miraron de hito en hito y se disponian á retirarse, cuando un anciano de aspecto venerable que se hallaba en un rincón próximo, sin levantar los ojos del suelo, dijo con acento de sencillez y conviccion:—Las naciones que ganan mas batallas, son las que no las dan; en esta máxima se halla fundada aquella célebre sentencia de un rey de España, al saber que se habia ganado por los españoles la batalla de San Quatin:—«Con otra victoria como esta, se arruinó la nacion.»

Entonces dijo uno de los interlocutores:—Admitido ese principio, no son necesarios ni generales ni soldados.—Al oir esto el viejo continuaba imposible en su asiento, se levantó, echó sobre los disputantes una mirada de triunfo, y dijo alejándose:—Esa es la gran batalla que deben ganar los pueblos.

Lotería. En la extraccion de la loteria moderna celebrada ayer, han salido premiados los números siguientes: el 11,232 con 40,000 pesos fuertes en Malaga; el 3,290 con 16,000 en Barcelona; 12,923 con 12,000 en Madrid; el 2,381 con 8,000 en Barcelona; el 8,039 con 6,000 en el Puerto de Santa Maria; el 2,640 con 2,000 en Granada, con 1,000 pesos cada uno; el 12,149 en Madrid; el 8,339 en Madrid; el 9,966 en Madrid; el 12,778 en Madrid; 1,082 en Barcelona; 2,054 en Jaen; 832 en Madrid; el 693 en Barcelona; 7,717 en Barcelona, y el 6,298 en Sabadell; y con 500 pesos: el 4,976 en Madrid; el 9,482 en Sevilla; 1,873 en Sevilla; el 9,830 en Barcelona; el 267 en Granada; el 10,833 en Badajoz; el 11,030 en Malaga; el 8,418 en Lorca; el 13,868 en Badajoz; el 81 en Oviedo; el 3,121 en Granada; el 5,914 en Malaga; el 5,340 en Madrid, y el 13,006 en Murcia.

Accites. Por una real órden aun no publicada, se ha mandado que el aceite de linaza y el secante para la pintura paguen por una sola partida del arancel 8 reales arroba en bandera nacional y 9 reales 50 céntimos en extranjera ó por tierra.

Suspension. La Direccion general de contribuciones ha dispuesto que suspendan los escribanos la expedicion de los testimonios anuales de los instrumentos que hubieran otorgado el anterior en consideracion á que en las relaciones mensuales que están obligados á remitir, se llona completamente el servicio.

Firme. Ayer mañana pasó el señor O'Donnell revista en el Prado á los cuerpos de la guarnicion. Como era natural, acompañaban al ministro de la Guerra otros militares, y como era tambien natural, las tropas se hallaban en un estado brillante.

Nuevos gastos. El nuevo uniforme de los individuos de la guardia urbana y los del resguardo municipal, consiste el primero en levita azul, con las vueltas y el cuello, en que está bordado el

El Conocedor de Barcelona pide al gobierno que haga cesar la interinidad y las excepcionales medidas que pesan sobre el país, manifestando que ya que se ha promulgado esa dichosa Constitución del 45, que no es de su agrado, deberia cumplirse.

Si hay Constitucion, ¿por qué estado de sitio? y si hay estado de sitio, ¿por qué Constitucion? Dedicamos un artículo para probar que las costumbres de los pueblos se moralizan únicamente por medio de la instruccion, no con leyes represivas y atentatorias á los derechos y dignidad de los hombres.

Desea vivamente El Dauro de Granada, y nosotros con él, que llegue pronto la ocasion en que el pueblo pueda espresar libremente su voluntad, tanto en las elecciones municipales cuanto en las de diputados á Córtes.

Es muy verosímil que este diario, tan afecto á la malaventurada union liberal, se lleve un gran chasco, si es que las elecciones se hacen sin que las autoridades tomen en ellas, como sería de desear, participacion ninguna.

Hace muchos dias que El Centinela de Andalucía, periódico sevillano, no llega á nuestro poder.

Sentimos mucho la desaparicion de tan apreciable colega, deseando que sea nada mas que momentánea.

La Prensa gaditana vuelve á arremeter con El Nacional, probándole la série de inconsecuencias que ha cometido al renegar de los principios progresistas, para después volver á ellos, lleno de confusion y vergüenza, pues el que apostatado de sus mas santas creencias vá contra sus hermanos, se hace acreedor á los mas duros reproches, cuando no á la execración pública.

El Defensor de Galicia, que vé la luz en la Coruña, trata de hacer que prenda en aquellos abatidos habitantes la chispa del entusiasmo, con el laudable objeto de que se realice al cabo el proyecto del ferrocarril de Galicia, el cual produciria incalculables mejoras en su agricultura, en su industria, en su comercio y hasta en el carácter de sus labradores.

MADRID.

Iluminacion. Los ministerios y algunos edificios de pertenencias del gobierno se hallaban iluminados con motivo del cumpleaños de S. M. la reina. Tambien se veían alumbradas dos fachadas del palacio real.

Consuelo. Asegúrase que uno de estos dias subirán los tahoneros dos cuartos el pan. Con este motivo la policia ha tomado ya algunas medidas

número, de color carmesí, pantalon azul con franja y sombrero de tres picos con galon blanco; el segundo, en levita y pantalon verde con vivo carmesí, las letras R. M. en el cuello y una gorra sencilla.

No falta quien dice que los tales uniformes son de mal gusto y que los que los llevan han perdido un ciento por ciento.

Pero la política lleva su furor hasta los uniformes, y como los otros recordaban una época de libertad.... punto en boca.

Monumento notable. El gobierno inglés ha decidido levantar en la catedral de San Pablo un monumento al duque de Wellington y de Ciudad-Rodrigo. Para inventarlo y construirlo ha determinado llamar á todos los artistas de Europa que pueden presentar ó dirigir sus modelos al primer comisionado de obras públicas de Inglaterra hasta el 25 de junio de 1837. Para el monumento, que debe ser precisamente de mármol, hierro ó piedra de granito, ha consagrado el gobierno inglés 20,000 libras esterlinas. Los nueve artistas que presenten mejores modelos recibirán premios desde 700 á 1000 libras esterlinas. El encargado de negocios de la Gran Bretaña en esta corte ha comunicado esta decisión de su gobierno al español para que se haga un llamamiento oficial á los artistas españoles.

Desgracia. El coche de la empresa de postas generales que venia de Salamanca á Madrid el martes 16, volcó al bajar á Guadarrama y rodó como una pelota, causando, segun dicen, algunas desgracias.

Cédulas. Segun dice un periódico, ayer comenzaron á repartirse las cédulas de vecondad. Parece que se han adoptado todas las precauciones convenientes para que al hacerse el reparto se obtenga el resultado de un dato estadístico de vecondad, que el ayuntamiento de Madrid no ha reunido en los términos que ha podido hacerlo.

Perros de caza. Dicen las Hojas:

«La policía de Madrid sigue persiguiendo sin descanso á las gentes de mal vivir; en la noche de ayer se cogieron multitud de vagos y se ocheró de orden de la autoridad el villar de la Plaza Mayor, donde se reunía gente sospechosa, imponiendo 500 reales de multa á la dueña del establecimiento y 200 á los mozos.»

Nombramiento. Ha sido nombrado ministro plenipotenciario de España en Portugal el señor Ayllon que se hallaba representando á España en Viena.

Otro. Para la embajada de Viena vacante por la salida del señor Ayllon ha sido nombrado el señor Bermudez de Castro.

No hay próroga. La autoridad no ha tenido á bien concederla para las ferias, y hoy deben haberse retirado á sus cuarteles de invierno (vulgo bohardillas) todos los trastos que formando correctamente filas impenetrables han ocupado las calles de Madrid.

El tiempo no ha podido ser mejor, pues apenas ha llovido, cosa tan frecuente en esta temporada del año: pero á pesar de la brevedad del tiempo, las ferias han carecido de aquella animación que las ha valido la celebridad que en toda España disfrutaban.

Ya dijimos al empezarse, que se notaba en ellas este año la falta de esas buenas gentes que de los pueblos de la provincia suelen concurrir contribuyendo á darlas colorido: ahora añadiremos que la misma gente de la corte ha andado retraida, siendo esta la causa del poco humor de los vendedores de baratijas que apenas han tenido aliento para anunciar á los transeuntes con alegres chistes sus mercancías.

La gente proletaria guarda sus pocos recursos para comprar pan, y como este no anda nada barato que digamos, y como los demás artículos de consumo siguen encareciéndose, nadie ha pensado en cosas de recreo, pues nada hay mas cierto que aquel antiguo refrán que asegura que de la panza sale la danza.

Quiera Dios que á otro año estén las populares ferias de Madrid mas animadas, con lo cual queremos decir que el pan esté mas barato y los moderados mas bajos, porque es regla fija que cuando los moderados están en alza el pan se encarece.

SECCION DE VARIADADES.

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL SEÑOR DOCTOR DON ATANASIO PEREZ CANTALAPIEDRA, RECTOR Y CATEDRÁTICO DE LA UNIVERSIDAD DE VALLADOLID, EN EL ACTO SOLEMNE DE INAUGURAR SUS ESTUDIOS PARA EL CURSO DE 1836 á 1837.

(Continuacion.)

Una vez bajo la bóveda del cielo, comienza su estudio, ascendiendo con el auxilio de la ciencia á la region de los meteoros; saluda á los seres que giran en la inmensidad del espacio; desciende á los abismos de la tierra y á las profundidades del mar; sube á los mas escarpados montes; se traslada á las llanuras y á los valles, y baja de capa en capa, como de escalon en escalon, hasta las entrañas de la tierra. Dominado por el entusiasmo, recorre las imponentes montañas de hielo, iluminadas en larga noche por las auroras boreales; se traslada á las estériles llanuras abrasadas por el sol del Ecuador; y cuando el volcan y la tempestad, el huracan y el terremoto que sobrecogen de terror á todos los seres sensibles, le sorprenden el camino, sigue impávido su marcha como el géneo de la religion; y dispuesto á sepultarse bajo las ruinas del mundo como el justo de Horacio, sube hasta el cráter mismo del volcan; se aproxima á la nube que lanza el trueno y el rayo; calcula, envuelto por el torbellino, la impetuosidad del viento, y determina al pié de la montaña que se desploma, las oscilaciones del globo.

Restablecida la calma, y fijando por algun tiempo su atencion en los destruyos causados por la furia de los elementos, se dirige al resto de

sus *sábidos*, como les denomina el inspirado narrador de la creacion; y todos rinden vasallaje á la actividad de su espíritu: las aves, los peces, las bestias, los reptiles y cuanto tiene sensibilidad se mueve sobre la tierra; igualmente que los árboles y todas las demas plantas que llevan en su seno el germen de la reproduccion.

«¿Cuán grandes son las maravillas del Eterno! exclamó el filósofo despues de haber terminado su brillante escursión por el mundo material. He experimentado, dijo, placeres inefables; pero me siento sumamente fatigado. Ha tostado mi rostro el sol ardiente de los desiertos ecuatoriales, entumecido mis miembros la bruma de los polos, debilitado mis ojos la blancura de la nieve, y deteriorado mi salud las exhalaciones de los pantanos. El impetuoso viento arrebató del modesto birrete que cubria mi desnuda cabeza; desaparecieron entre la maleza de los bosques grandes fragmentos de mi tónica; he perdido pedazo á pedazo mis sandalias; tengo lacrados los pies, y todos los miembros rendidos al cansancio; y sin embargo, á semejanza de la llama de un grande incendio que combatida por la violencia del huracan, se abate momentáneamente para levantarse mas imponente y vigorosa que nunca, mi espíritu ha adquirido con el trabajo y los padecimientos mayor fuerza y energía.

«¡Oh! quisiera romper las trabas que le ligan á esta deleznable organizacion para recorrer libremente la inmensidad del espacio; constituirse en las estrellas; poseer la llave de las planetas y conversar con sus habitantes; acompañar á los cometas en su caprichoso curso, y poseer, como el espíritu de Dios sobre las aguas, en el ardiente foco del Océano solar. Quisiera verlo todo, escudriñar todo, comprenderlo todo; y subir hasta la morada misma del Eterno para estudiar los raudales de gloria que reflejan de su trono, su omnipotencia, su ilimitada sabiduría, y la infinitud, en fin, de todas sus perfecciones.

«Pero ¡ay! — exclamó el filósofo con el dolorido vaeante de la impotencia; — ¡soy un insensato! — La union del alma con el cuerpo constituye la vida: la muerte son las puertas de la inmortalidad; y la vida y la muerte pertenecen por completo á Dios. Sin embargo — continuó sin improvisacion con cierta especie de noble orgullo: — el hombre es la imágen de la divinidad en la tierra; y aunque su inteligencia es limitada, todavia puede arrancar importantes secretos á la naturaleza, y comprender muchas de sus leyes. Adelante: marchemos al seno de la sociedad humana, y estudiemos en ella la obra premeditada de la creacion.» Efectivamente: emprende el filósofo su marcha, entra en la morada del hombre; se detiene á los primeros pasos que da, y parece que quiere retroceder. Se diria que habituado al aire libre de los campos, y á vivir en el incomensurable palacio de la naturaleza, se sofoca la impura atmósfera de la ciudad, ó que esta le parece una gran cárcel en la que aprisionan al hombre sus pasiones; pero desaparece instantáneamente su vacilacion; se siente como inspirado por la inteligencia suprema, y se dirige, radiante de entusiasmo, al centro de las aspiraciones y miserias humanas.

Ya no son los seres que se someten francamente al escarpelo de la inteligencia, los que va á examinar; sino el hombre inteligente, moral y asociado, síntesis de la naturaleza organizada, existencia esencialmente distinta de todas las demas en la universalidad de los seres criados, y abismo sin fondo en el que se eclipsa la antorcha de la razon. El filósofo lo comprende; pero alentado por el géneo de la sabiduría como los apóstoles por el espíritu de Dios, llega á la sociedad; y observa de cerca al hombre de partido con su intolerante exclusivismo, con sus odios y venganzas y con sus injustas apreciaciones; al hipócrita egoísta que convierte en cuestion de orden de libertad ó de religion, las mezquinas aspiraciones de su interés personal; al desatentado ambicioso que destruyria por su base el edificio social á trueque de mandar sobre sus ruinas; al traficante político, al agiotista, al concussionario, á los aduladores de oficio, á los traidores, y á todos, en fin, en sus debilidades y en sus locuras, en sus vicios y en sus crímenes.

Continuando el filósofo sus investigaciones, penetra en los suntuosos palacios de la antigua nobleza, y en la espléndida morada del moderno capitalista; asiste á los espectáculos públicos, á los centros de reunion de las clases acomodadas, y á las inocentes diversiones de las humildes del pueblo; se presenta en las orgias del libertino, donde se refiere cínicamente la historia de la traicion conyugal, la del pudor seducido y enagnado, y las repugnantes escenas del inmundito pular; entra en las casas de juego, ruina de las familias y origen de grandes crímenes; investiga las causas que introducen el desorden en la sociedad doméstica; acompaña al pobre desvalido en su miserable albergue; visita los asilos de maternidad, de niños expósitos y de los valientes inutilizados en defensa de la patria, y se constituye por último en los hospitales, donde la atmósfera que aspira, los lastimeros ayes que atrae el dolor á los pobres enfermos, la lúgubre voz del sacerdote que prodiga al moribundo los últimos consuelos de la religion, y las victimas que arrebatada la muerte de hora en hora y de minuto en minuto, unidos al fatídico recuerdo de las escenas que habia presenciado anteriormente, contrastan su corazón y abaten cruelmente su espíritu hasta el estremo de obligarle á exclamar: «¡Oh! la sociedad es una sentina de vicios y de crímenes, origen del mal, perenne foco de padecimientos físicos y morales, y el horrible anfitrión de la muerte. Se me figura como al infortunado Larra, que la ciudad es un vasto cementerio, y cada edificio un sepulcro. Opino, pues, como Rousseau: el hombre ha nacido para vivir aislado, como los seres inteligentes, en las selvas y en los bosques, donde yo no

vi mas que inocencia y candor, sosiego y libertad, vida, animacion y perfecta salud.»

Deliraba, pues, el filósofo bajo la influencia fascinadora de su desorientada imaginacion, fuese debilidad de algunos talentos privilegiados; pero al continuar sus investigaciones por el interior de las familias, por las aldeas, por los campos, por los talleres y demás centros sociales; al visitar los templos, los establecimientos de instruccion pública en todos sus ramos y dependencias, las oficinas del Estado, las vias de comunicacion, la marina y otros institutos de este género; y al estudiar los idiomas, las legislaciones, las formas religiosas, el espíritu de la época, y las mútuas relaciones de los pueblos, adquiriera la profunda conviccion de que la sociedad, nunca perfecta porque se compone de inteligencias limitadas, sujetas al error y á la pasion, no es tan detestable como lo han pretendido en sus febriles ensueños algunas imaginaciones estraviadas; y que si por desgracia existen hombres que sacrifican lo mas sagrado al ídolo predilecto de su egoísmo, la casi totalidad de los asociados, funcionando en sus respectivas posiciones bajo la accion tutelar de los poderes públicos, mejoran constantemente su condicion personal, y hacen la felicidad comun á la manera que los astros constituyen la armonía del mundo material, moviéndose dentro de las órbitas que les trazó la mano omnipotente del Criador, bajo la influencia reguladora de sus respectivos centros.

Ha estudiado el filósofo los seres contingentes que han afectado sus sentidos en su científica expedicion; pero el poder de la inteligencia no se halla limitado por las existencias actuales, sino que alcanza á las que desaparecieron de la escena del mundo. Semejante al heraldo de la justicia de Dios en el día terrible de la liquidacion universal de las buenas y malas acciones, la inteligencia convoca á juicio á todo lo pasado; y á su potente voz se reconstruyen las ciudades, se levantan los antiguos tronos, se reproducen los cataclismos, abrense los sepulcros y se reaniman los cadáveres de los héroes y de los supuestos dioses: se presenta, en fin, como en un punto indivisible todo lo que fué, ante el severo tribunal de la razon; y con el auxilio de la religion y de la historia asiste á la creacion de mundo, á la caída del primer hombre y á su expulsión del Paraíso; acompaña á los patriarcas en su vida pastoral y en su gobierno paternal; presencia la dispersion del género humano, la fundacion de los pueblos y las variadas modificaciones del idioma primitivo, las grandes usurpaciones de la autoridad soberana, las guerras de nacion á nacion y las luchas fratricidas; y sigue paso á paso la marcha de la civilizacion, el progreso de las ciencias y las artes, el engrandecimiento y la ruina de las naciones, y sobre todo la visible intervencion de la Providencia en los altos destinos de la humanidad; con lo que, y el estudio de sí mismo, objeto predilecto de la sabiduría, dá el filósofo por terminadas sus observaciones sobre todos y cada uno de los seres sujetos al imperio de su razon natural.

Sin embargo, y á pesar de todos sus esfuerzos, ha sentido mucho y aprendido muy poco. Ha asistido, es verdad, al magnífico espectáculo de la naturaleza, y adquirido los gérmenes de todos los conocimientos; pero necesita fecundarles para que se produzca el árbol de la sabiduría, y se levante lozano y robusto sobre los cedros del Líbano y los cipreses del monte Sion, sobre las montañas de Armenia, sobre los astros del firmamento, sobre todos los seres criados.

Para conseguir tan grandioso objeto, se traslada, digámoslo así, al mundo de los espíritus; se sustra á las impresiones de los objetos externos; anula como Arquimedes durante el asalto y horripante matanza de Siracusa, la accion de los órganos corporales; concentra la del alma en el alma misma, y empieza la razon á ejercer las augustas funciones de su divino ministerio. Convenida de su autoridad, interroga á la imaginacion y á la memoria; y estos poderosos auxiliares le presentan las imágenes de los objetos que ha visto, y las sensaciones y sentimientos que ha experimentado: apodérase de ellos con avidéz; les examina alternadamente; les compara entre sí; despoja á los fenómenos de su envoltura material; prescinde de sus caracteres individuales, innecesarios ya para el procedimiento; analiza, compone, raciona; y encuentra con grata admiracion las leyes generales y permanentes de la naturaleza, que cumpliéndose armónicamente por medio de los individuos, instrumentos transitorios de la voluntad del Eterno, forman el majestuoso código de las leyes divinas en el órden físico, intelectual y moral.

El conocimiento total ó parcial de estas leyes con el de sus deducciones legítimas, y el de las reglas que de ellas se derivan, y sus aplicaciones prácticas constituyen la sabiduría, las ciencias y las artes; inapreciables dones, emanados del cielo, que si las inteligencias individuales no pueden alcanzar en su ilimitada extension, la humanidad, dueña del pasado, del presente y del porvenir, puede avanzar mucho en su carrera, y acercarse de grado en grado por la grande escuela de los conocimientos al celestial origen de toda luz, de toda ciencia, de toda verdad.

(Se continuará.)

SECCION DE TEATROS

TEATRO DE LA ZARZUELA. Anoche tuvo efecto su inauguracion. Todas las localidades estaban ocupadas por lo mas selecto de Madrid, luciendo sus encantos nuestras mas elegantes damas.

El teatro, en conjunto, es sumamente lindo, aunque de reducidas proporciones. Se ha desplegado bastante riqueza en los adornos, que por lo regular son de buen gusto. La embocadura es preciosísima. Si el techo no estuviese tan sobrecargado de figuras, retratos la mayor parte de nuestros poetas y artistas, antiguos y modernos, creemos que la obra del señor Castellanos, que

es el apreciable pintor encargado de darle cima, hubiera producido mejor resultado. Hay mucho de capricho en la composicion de los asuntos y en su desempeño. El pintor se ha dejado llevar de su fantasia, lo que en vez de censura mereceria nuestro elogio si no hubiera abusado de tan gran cualidad en un artista. De aquella aglomeracion de figuras y accidentes; de aquel abigarramiento en los colores, que por cierto no están casados con todo el acierto y buen gusto que tan necesarios son en esta clase de composiciones, resulta menoscabado en algun tanto el mérito de un trabajo, por varios conceptos tan notable, como el que acaba de concluir el señor Castellanos á costa de grandes fatigas.

El teatro está perfectísimamente dispuesto en forma de herradura, y sus condiciones acústicas son, á lo que parece, muy buenas, disfrutándose en todo él de una ilusion de óptica muy agradable, pues las personas y los objetos se atraen con maravillosa facilidad. Contribuye tambien á esto la profusion de luces con que cobra nuevo realce la belleza de las señoras: sus trajes, sus adornos, la expresion de su semblante, hasta los pendientes de sus peinados se hacen perceptibles á la multitud.

No nos gusta, sin embargo, el fondo de los palcos, en cuyo papel verde mar hay grande monotonia: aquellos cortinajes de seda encarnada no contrastan bien con este color.

Lujosamente vestidos los sillones y toda clase de asientos de riquísimo terciopelo color de guinda, dan cierto barniz aristocrático á este coliseo, que revela pretensiones y hace nacer en el público exigencias que en lo sucesivo podrán tal vez perjudicar al buen éxito de muchas obras.

En suma, lo mejor del teatro es toda la planta baja; los dorados sobre el fondo blanco de la delantera de las tres órdenes de palcos sientan á las mil maravillas: no ha dejado de aprovecharse el terreno, pero generalmente se goza en todas las localidades de bastante comodidad, sobre todo en los sillones. No hay obra humana perfecta, y en cuestiones de gusto es fácil equivocarse. Decimos esto por las apreciaciones, acaso erróneas, en que hayamos podido incurrir al dar una ligera idea á nuestros lectores de este lindísimo local, cuya fachada, departamentos y demás detalles y circunstancias, no han dejado de agradar al público que, lleno de curiosidad, todo lo examinaba con atencion.

El salon de descanso, colocado en el piso entresuelo, es bellísimo: hay en todo él una variedad de adornos que encanta. Nada, por el contrario, hemos encontrado notable en la sala que corresponde al piso principal y sirve de café.

Los acomodadores usan un sencillo uniforme. Pero ya es tiempo de que nos ocupemos de la variada funcion con que anoche se inauguró el nuevo teatro.

La Cantata pasó desapercibida. Los señores Hurtado y Arrieta no han estado en la letra y la música de esta composicion todo lo felices que era de esperar de tan agradable consorcio.

La zarzuela en un acto, titulada **El Sonámbulo**, vale bien poco y es pesada como ella sola. No sabemos quiénes sean sus autores. El coro con que comienza es magnífico. Dicha zarzuela se cantó regularmente; esto es, mucho mejor que merecia.

La sinfonia de Barbieri, especie de pot-pourri compuesto de gratas reminiscencias, agradó á los espectadores sobremanera. Su autor fué llamado á las tablas entre numerosos aplausos y tuvo que repetir la sinfonia, en la cual tanto la orquesta, que es muy buena, como la banda militar de música que, telon arriba y atril en la escena, tocaba su parte con bastante precision, recibieron inequívocas pruebas de la satisfacción con que se les escuchaba.

Concluyó la funcion con **La Zarzuela**, cuyo pensamiento es muy ingenioso y divertido. Esta alegoría es lindísima y tiene escenas muy agradables: se atribuye á varios ingenios. La parte musical no pasa de mediana.

Las señoritas Di-Franco y Latorre, cada una por su estilo fueron muy aplaudidas en el desempeño de sus respectivos papeles, ámbos á cual mas escéntricos. Seta y Caltañazor, fueron tambien objeto de las simpatías del público en dicha alegoría que, á no dudar, se repetirá muchas veces.

Hecha á la ligera esta breve reseña, vamos á terminar la encomiando la generosa conducta de una empresa, cuyo primer rasgo es destinar á los establecimientos de beneficencia todo el producto de su estreno, y dedicando cuatro palcos á la compañía cómico-lírica, la que con ligeros variantes es la misma que trabajaba el año pasado en el Circo.

Todavía no creemos oportuno ocuparnos de las nuevas cantatrices, por haber sido anoche la primera vez que alguna de ellas se ha visto delante de un público.

El personal de los coros se ha aumentado, del propio modo que el de la orquesta, lo que indudablemente dará muy buenos resultados, como ya tuvimos anoche ocasion de ver en algunos, aunque cortos momentos, pues la funcion no era muy á propósito para que se luciesen ni músicos ni cantantes.

Decididamente, el nuevo coliseo está llamado, por los elementos que para ello cuenta, á robar mucha de su preponderancia al Real que, á pesar de todo su aparato, es muy probable se resentirá de la competencia ya entablada entre ambos teatros líricos:

PRINCIPE. Púsose anoche en este teatro el drama trágico en cuatro actos titulado **Juan sin Tierra**, excelente trabajo literario del señor Díaz.

Hacia ya algun tiempo que esta produccion no se representaba y en verdad que hubiera valido mas que permaneciera en el panteón del olvido. No son los actores del Principe, si se escueta alguno que otro, á propósito para interpretar dramas del calibre de **Juan sin Tierra**. Su género de declamacion carece de la energía y la entonacion que necesitan, y el público al recor-

dar cómo esas producciones fueron interpretadas por actores de primer orden, no puede menos de establecer comparaciones en las que naturalmente han de salir perjudicados los mas débiles.

La entrada fué floja, cosa que no nos chocó, pues á mas de estrenarse el nuevo teatro de **Jovellanos**, otros coliseos llamaron la atencion pública.

La **Primo**. Parece que esta distinguida cantante, cuya indisposicion han anunciado los carteles, sufre una pulmonia que la acometió á la salida de Palacio la noche que tomó parte en el concierto: es de esperar que no tarde en hallarse restablecida; pero se cree que no recobrará sus facultades por completo durante algun tiempo; es posible que pase la mayor parte de la temporada sin que podamos juzgar por lo que cante despues de la enfermedad que está padeciendo. Sentimos vivamente que con tan mala fortuna haya llegado á Madrid; y nos duele que por esta circunstancia se vea privado el teatro de Oriente de una de las partes que mas podrían brillar en la compañía.

ULTIMAS NOTICIAS.

La administracion de Hacienda en la provincia de Oviedo ha espedido comisiones de apremio á los pueblos que se hallan en descubierto de la derrama.

Ya empiezan las satisfacciones para los pueblos.

Nada importante hallamos hoy en las correspondencias estranjeras sobre la cuestion de Nápoles. Las únicas indicaciones que respecto á ella se hacen en los periódicos, son favorables á una solucion pacífica. Morace, sin embargo, espécial mención la noticia que nos comunica una correspondencia de París, en que se dice que el gobierno francés piensa recurrir á la mediacion de la Santa Sede, para resolver las dificultades existentes con Nápoles. Sin embargo, esta noticia necesita confirmacion, pues se hace difícil creer que Inglaterra diese su beneplácito á la mediacion de una Potencia en quien no se halla representada.

Para cuestiones políticas no hay mejor juez que el Santo Padre.

Ya indicamos aunque sin darle asenso el rumor de que Rusia iba á enviar una escuadra al Mediterráneo para estar á la vista de la demostracion de las Potencias aliadas contra Nápoles. Este rumor tiene una esplicacion plausible, y es que se ha creído tener esta mision la escuadrilla que debe dirigirse á Niza, para estar á disposicion de la emperatriz madre durante la permanencia de esta en dicha ciudad.

En Valencia ha terminado ya la entrega de los quintos provinciales. El cupo de la capital está muy escaso, porque se han presentado pocos mozos, á pesar de las excitaciones de la autoridad.

Nada notable ocurría el 19 en la provincia. Es escandaloso el número de pesetas falsas que circulaban en ella. Tambien se ven en la capital algunos napoleones falsos. Las primeras son isabelinas, y los segundos imitan á los de la república de 1849.

En la provincia de Logroño sigue invadiendo la viruela al ganado lanar.

La infanta doña Josefa ha llegado sin novedad á San Sebastian de Guipúzcoa, punto que se dice haber elegido espontáneamente dicha señora para fijar su residencia, mientras en las altas regiones del poder no se disponga otra cosa.

Las personas mas notables de aquella poblacion se han apresurado á cumplimentar á la infanta.

SECCION MERCANTIL.

De los partes remitidos por la administracion general de arbitrios municipales de esta villa, resulta que han entrado en el día de ayer por las puertas de esta capital las cantidades de los artículos que á continuacion se espresan:

2,580 fanegas de trigo.
432 arrobas de harina de id.
3,018 libras de pan cocido.
9,112 arrobas de carbon.
93 vacas que componen 33,563 libras de peso.
589 carneros que hacen 15,487 libras.

Lo que se hace saber al público para su inteligencia.

ALHONDIGA DE MADRID.

PRECIOS EN EL MERCADO DE HOY.

Trigo de 64 á 80 rs. vn.
Cebada de 41 á 45 rs. vn.
Algarrobas de á 40 rs. vn.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL CIRCO. A las ocho de la noche.—*El ramo de oliva.*—*El Carnaval*, baile.—*Matas tentaciones.*
TEATRO DEL PRINCIPE. A las ocho de la noche.—*Juan sin Tierra.*—*Dos y uno.*
TEATRO DE VARIADADES. A las ocho de la noche.—Sinfonia.—*El asombro de Jerez ó Juana la Rabicortona*, comedia de magia.—*Los dos viejos*, sainete.
TEATRO DE LA ZARZUELA. A las ocho de la noche.—Sinfonia.—*Cantata.*—*El Sonámbulo.*—Sinfonia.—*La Zarzuela*, alegoría en un acto.

Editor responsable, D. Florentino Esteban.
Imprenta de LA IBERIA, á cargo de Manuel Rojas, calle de Felipe V, núm. 4, cuarto bajo